
戦前の塩草のまち
　　　　 実は今日、
貝殻を持ってきまし
た。平 成 9 年 に塩 草
3丁目にマンションを
建 て た 際 、地 下 1 5
メートルのところか
ら出たもので、ここが
昔 、海 だったことを
証明しています。
　また、1843（天保14）年当時の地図をみると、鼬（い
たち）川という川が流れています。塩草地域は一面、葱

（ねぎ）畑だったようです。
　私は1938（昭和13）年の生まれですが、子どもの頃、
近くに「桜川キネマ」という映画館がありましたし、市電
の電車道（今のあみだ池筋）に面して芦原貯蓄銀行が
ありました。銀行の東側の通りは塩草では1番賑やか
な通りで、赤手拭いのお稲荷さんに続いていました。
　赤手拭稲荷神社は戦前、今の3倍くらいの大きさが
ありました。毎月、何日間か夜店が出て、とても賑やか
でした。

　　　　 徳川家康が伊賀越えをして逃げる際、赤手
拭稲荷神社に身を隠したと聞きました。
　　　　 徳川家康は、明智光秀が謀反を起こした時
に、京都から堺まで逃げる途中で、この辺を通ったの
かもしれませんね。
　電車道（今のあみだ池筋）を南に下ると芦原橋があ
りました。今、環状線の芦原橋駅を降りると、桜川寄り
のところに自転車の駐輪場がありますが、ちょうどそこ
に橋があって、橋の下には鼬川が流れていました。

「たかばし」と蒸気機関車
　　  1889（明治22）年には湊町駅（のちのJR難波
駅）ができ、大阪鉄道（後に国鉄に吸収）が柏原までの
区間を開通しました。
　　　　 湊町駅から南へ伸びる線路の上に「たかば
し」が東西に架かっていました。貨物駅をまたぐ歩道橋
のようなものです。その辺りは踏切がなかったので、
皆、それを使っていました。
　私たちは「たかばし」の上から、蒸気機関車の先に
係員が乗って、手に青色と赤色の旗を持って貨物の差
し替え、入れ替えを行うのを見ていました。
　　　　 戦後ですが、私らも小さい頃は「たかばし」

の上から、汽車が煙を吐いて通るのをよく見ていまし
た。汽車が煙を吐くと真っ黒な煙が出て、面白かったん
です。
　　  湊町駅からは人も運んでいたんですよね。
　　　　　　 1日に1本、湊町駅から「やまと」という
東京行きの夜行列車が出ていました。母は毎週、金曜
日の夜に「やまと」を利用していました。東京に姉が嫁
いでまだ間もないから、心配でのぞきに行ってたんで
すね（笑）。

塩草の偉人 司馬遼太郎
　　  浪速区が生んだ偉大な人物の1人に、司馬遼太
郎さんがいます。
　　　　 塩草小学校の第2グラウンドの北側に福田
薬局があり、そこの息子が司馬遼太郎さんで、塩草小
学校の卒業生だと聞いています。
　　　　 今日は、上宮中学の時に書いた司馬さんの
作文が見つかったという、2007（平成19）年に掲載さ
れた産経新聞の記事を持ってきました。
　　　　　     作文の作者の「福田定一」というのが司
馬さんの本名ですね。
　　  記事には小学校についての記載はありません
が、浪速区で生まれたことや父親が薬局を営んでいた
ことが書かれています。

大きな被害をもたらした戦災と台風
　　  それでは次に、戦争中のことをお聞きしたいと思
います。
　　　　 親父に聞いた話では戦時中、湊町駅の操車
場の中にオーストリア人の捕虜が多くいたそうです。
1945（昭和20）年3月13日の大空襲の1週間ほど前
に、B29から「3月13日ごろに浪速区一帯で大空襲を
するので避難しろ」という内容のビラが撒かれたそう

です。ビラはすべて回収されました。捕虜を管理してい
た監督か誰かわかりませんが、ビラを信じて捕虜を生
駒へ避難させたので、捕虜は1人も死ななかったそう
です。もし今、そのビラを誰かが隠し持っていたら・・・
　　　　　　 鑑定団に出したら、面白いですね。
　　　　 私はその空襲の時、環状線の下に逃げまし
た。今の東洋紙業に芦原国民学校があって、木造の校舎
に焼夷弾が落ち、ものすごく綺麗に燃えるのを見ていま
した。ゴオーっと音がしたんですが、それは教室にある
椅子と机が、教室の床が抜けて落ちる音でした。そうし
たら火の粉がパアーと上がってね。見ている間にザーっ
と校舎が落ちていきました。すごいなと思いました。
　道端には焼死体が並んでいました。ムシロを被せて
いました。手や足が出ていて、それに雨が降って、子ど
も心に「地獄やな」と思いました。
　　  空襲では多くの方が亡くなり、家を失いました。
浪速区は区域の約93%が焼け、人口も空襲前の4%
にまで減少しました。戦後のジェーン台風でも、大きな
被害がありました。
　　　　 ジェーン台風は1950（昭和25）年9月3日に
やってきました。その当時、今の難波中学校のグラウン
ドに木造の市営住宅が建っていましてね。それが一瞬
にして全部吹っ飛んでしまいました。その翌日か翌々
日の新聞に「浪速区全滅」という見出しで、塩草小学校
の屋上から撮った写真が大きく掲載されました。
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年表地域

大阪鉄道（現JR関西本線）湊町―柏原間開通
難波第五尋常小学校（のちの塩草小学校）創立
市電西道頓堀天王寺線（桜川2丁目―芦原橋―大国町―
恵美須町―天王寺西門）開通　　
市電九条高津線（安治川2丁目―玉船橋―汐見橋―
桜川2丁目―湊町駅前―千日前―上本町6丁目）開通　
室戸台風襲来
B29約90機が大阪地区を空襲する。終戦
塩草国民学校が元町国民学校に統一
ジェーン台風襲来
塩草小学校として再開校。浪速公園開設
なにわ筋開通
難波中学校が現在地に移転　
浪速区民センター開館
JR湊町駅の移転工事完成
戦災復興土地区画整理事業が完了（湊町工区）
JR湊町駅をJR難波駅に改称
大阪シティエアターミナル（OCAT）開業
湊町リバープレイスオープン
 立葉小学校閉校、塩草立葉小学校開校
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問合 6647-9683 6633-8270区 総務課（企画調整）

1950（昭和25）年9月3日（日）の朝、近畿地方を縦断した大
型の台風。風速35ｍ/秒以上の暴雨が吹き、大阪府下で床上
浸水45,406戸、床下浸水35,058戸、死傷者21,465人という
大きな被害をもたらしました。これをきっかけに大阪の高潮
対策事業が本格化しました。
※参照 「第4回大規模災害対策セミナー報告書 ジェーン台
風から50年を考える～地域の安全と危機管理～」より

ジェーン台風深堀り！1923（大正12）年生まれ。大阪外国語学校 蒙古語部（のち大
阪外大、現大阪大学外国語学部）を卒業し、1960（昭和35）
年、『梟の城』で直木賞を受賞。そのほか『竜馬がゆく』『国盗り
物語』による菊池寛賞はじめ、多くの賞を受賞する。『坂の上の
雲』『菜の花の沖』といった小説、『街道をゆく』『この国のかた
ち』など多数の作品がある。 ※参照 司馬遼太郎記念館HPより

司馬遼太郎（しばりょうたろう)深堀り！

座談会全文はこちら➡

　2025（令和7）年、浪速区は区制100周年を迎えます。
その節目に先立ち、浪速区の歴史を区内11地域の皆さん
と座談会で振り返る連載企画です。第7回では、塩草地域の
皆さんに当時の思い出やエピソードなどを伺いました。

浪速区制100周年プレ企画 【第7回】

塩 草 地域

なにわマニア話

　司馬遼太郎（本名・福田定一）は
大正12年（1923）8月7日、父・福田
是定（薬剤師）、母・直枝の子として
生まれ、西神田町879（現・塩草1丁
目/浪速公園あたり）にあった四軒長
屋の一角の福田薬局に住んでいま
した。その頃の塩草は長屋が立ち並
ぶ人口密集地で物売りなども毎日き
ていたといいます。飴屋や下駄の歯
入れ屋や風鈴屋、越後娘のワカメ売り、亡命ロシア人のパン売り、河内からは生き
たヘビを首に巻いた強壮剤売りなども行き来していたとか。司馬遼太郎も近くの
難波塩草尋常小学校（現・塩草立葉小学校）に通っていましたが、なかなかのワ
ンパクぶりで難波八阪神社で賽銭泥棒をしたり、いつも竹棒をもって町内をうろ
ついていたと地元の方の思い出話にあります（『司馬遼太郎とその時代』）。人間
味溢れる下町でしたが、残念
ながら大阪大空襲（1945年
3月13日深夜から翌日未明）
で灰塵に帰しました。

vol.7

戦後に再建された塩草小学校　出典：『浪速区史』

■塩草の四軒長屋で育った福田定一（司馬遼太郎）

令和�年�月�日に���周年を迎える
浪速区を応援してください！

���周年記念誌の発行

���周年各種記念事業の実施 など

塩草
地域

陸奥賢さん
観光家／コモンズ・デザイナー／
社会実験者

むつ  さとし

6633-8270
tj0001@city.osaka.lg.jp
6647-9625問合 区 総務課

浪速区制100周年
へのご寄附をお願いします

（明治22年）
（明治40年）
（大正 4年）

（昭和 9年）
（昭和20年）
（昭和21年）
（昭和25年）
（昭和29年）
（昭和34年）
（昭和37年）
（昭和52年）
（平成元年）
（平成3年）
（平成6年）
（平成8年）
（平成14年）
（平成26年）

���周年記念式典の開催

寄附の申し込み方法など、
詳しくは担当までお問い合わせください!!

寄附金額1万円以上で、記念誌へご芳名を掲載いたします！
さらに寄附金額5万円以上の場合、上記特典に加えて、
記念誌の贈呈と記念式典へご招待いたします！

いただきましたご寄附は様々な事業に活用します！

【特典】

旧制上宮中学の校友会雑誌に掲載された司馬遼太郎さんが
13歳のときの作文「物干臺（ものほしだい）に立つて」には、「難
波警察署」や「稲荷小学校」など、浪速区の自宅とみられる建物
の物干し台から見た風景が描かれている。

※参照 2007（平成19）年7月28日産業経済新聞より

「全壊したナンバ元町市営住宅（浪速区塩草町）瓦屋根は
勤労宿泊所」　   大阪市立図書館デジタルアーカイブより

祭神は、豊受皇大神（とようけのおおかみ）ほか三神で、紅染
の手拭を祠前に供えたことか
ら「赤手拭稲荷」といわれるよ
うになりました。1 9 4 5（ 昭 和
20）年3月の空襲でご神体を残
し焼失、現在の本殿は1948（昭
和23）年に再建されました。

赤手拭稲荷神社深堀り！

1843（天保14）年当時の浪速区付近図（浪速区史より）

今後の地域に寄せる思い
　　  戦後、浪速区でも戦災復興の土地区画整理や
再開発を行い、塩草地域の様子も大きく変わったと思
います。
　　　　 昔は、八百屋や魚屋や本屋などの小さなお
店がたくさんあって、そういうお店の人たちが子どもた
ちに声かけや見守りをしていました。でも、そういう店
がなくなって、どんどんマンションが増えてきました。
　　　　 よそから浪速区に来た人が1番感心するの
は、道路が広いことです。昔は今の道路の半分でした。
高い建物も建てられるようになりましたし、区画整理
をしたことは正解だったと思います。
　　  マンションの建設で、塩草地域に住む人も増え
ました。皆さんは今後、どんな塩草地域にしていきたい

ですか。
　　　　 神社の夏祭りでみんなで神輿を引っ張った
ことは子どもの頃の楽しい思い出です。そういう伝統
の良いところは大事にしていきたいです。
　　　　　　 今は、学校から家に帰ってきている時
間帯に、子どもたちの姿を外で全く見かけません。子
どもたちの憩いの場、遊べる場所が欲しいと感じてい
ます。学年が違っても一緒に遊んで育っていく。そんな
地域にしたいです。
　　　　 塩草地域は特にワンルームのマンションが
多く、なかなか町会に入ってもらえないのが現状です。
でも、皆さんが安心安全に暮らせるよう、子どもたちも
高齢者の方も含めてきちっと見守り活動をして、住ん
で誇りに思える活力と魅力あふれる塩草にしていきた
いと思っています。
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稲荷町の稲荷神輿：1964～65（昭和39-40）年頃の夏祭りの
様子（神輿は難波八阪神社に置いている）。
写真：田畑さん提供
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かつては今よりも
北側にあり、もっと
大きく構内に貨物
の操車場があった

芦原橋駅
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8面へ
なでこちゃんの

なにワールドツアー
主要施設の「なんばHatch」は、
1,500人収容のライブハウスだよ！ No.10311月号2024

（令和6年）
浪速区2024

（令和6年） No.10311月号 浪速区

この記事は、地域の語り部の方々の発言をもとに作成しております。
歴史考証はしておりませんので、予めご了承ください。


